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利比亞反對派武裝輕而易舉地攻進的黎波里，攻佔了卡扎菲的大本營阿齊齊亞兵營，
為卡扎菲時代的終結敲響了喪鐘。卡扎菲大勢已去，氣數已盡；卡扎菲政權已土崩瓦
解，兵敗如山倒，樹倒猢猻散。其實，卡扎菲這棵「大樹」開始動搖之時，猢猻們已開
始作鳥獸散了。統治利比亞長達42年之久的卡扎菲及其政權的徹底垮台已成定局。現在利
比亞人民和國際社會最為關心的已不是命懸一線的卡扎菲如何死、如何活的問題，而是
後卡扎菲時代利比亞的命運問題。
分析判斷後卡扎菲時代利比亞的命運問題，首先，需要弄清楚摧垮卡扎菲政權的戰爭

是一場什麼性質的戰爭？美國、北約能在利比亞組建一個親西方的政府嗎？其次，需要
弄清楚利比亞反對派武裝及「全國過渡委員會」究竟是什麼樣的組織？他們能給利比亞
帶來和平、民主和復興嗎？

利比亞戰爭是赤裸裸的軍事侵略
關於利比亞戰爭的性質問題，筆者早在4月初發表的《利比亞戰爭的性質與結局》一

文，開宗明義地指出：「美英法為首的多國聯軍在利比亞的軍事行動，完全違背了聯合
國憲章精神和原則，超越了聯合國為保護平民而設立禁飛區的1973號決議宗旨，其性質已
經變成了赤裸裸的軍事侵略。因此，美英法為首的多國聯軍在利比亞的軍事行動已變質
成侵略性的利比亞戰爭。」這場戰爭的「最終目標是斬首卡扎菲，消滅利比亞軍隊，組
成聽話順服的叛軍政府，控制攫取利比亞的石油。」
經歷5個月的利比亞戰爭，完全證實了筆者的判斷。北約軍隊對利比亞實施了覆蓋利比

亞的全方位的海陸空打擊，狂轟濫炸卡扎菲軍隊、軍事機構、基礎設施及卡扎菲部隊出
沒的城市、農村，僅5個月內就實施了近兩萬次狂暴的打擊。僅對阿齊齊亞兵營就實施64
次轟炸，已將之夷為平地。儘管如此，利比亞戰爭陷入長達4個多月的相持階段，造成了
慘重的人道主義災難。英法曾力主加派地面部隊參戰盡快結束戰爭，但迫於國際社會的
強力反對，也囿於北約內部的嚴重分歧而放棄。不過，部分北約國家仍然派出了軍事顧
問和特種部隊參戰。與此同時，北約還在政治外交、軍事武器、經濟援助等方面，大力
支持利比亞「全國過渡委員會」和反對派武裝。
正是北約對卡扎菲軍隊、卡扎菲政權的致命打擊，使得一盤散沙的反對派班加西大本

營安然無恙，利比亞「全國過渡委員會」才有立足之地；才使得烏合之眾的反政府武裝
最終攻進的黎波里，攻下卡扎菲的老巢阿齊齊亞兵營。雖然攻破卡扎菲的最大堡壘阿齊
齊亞兵營，對卡扎菲的最終倒台具有重要的象徵意義，但「全國過渡委員會」主席賈利
勒仍強調，逮捕卡扎菲才能算最後勝利。

勢將引發利比亞的內戰內亂
儘管尚未取得最終勝利，美、英、法首腦及北約各國都宣佈卡扎菲垮台了、卡扎菲時

代已結束了。彈冠相慶的同時，美歐已㠥手介入、干預後卡扎菲時代的新政府的組成。
美國國務院發言人發表聲明，支持和敦促利比亞「全國過渡委員會」㠥手建立新政府，
並為卡扎菲下台後的利比亞制定計劃。不言而喻，美國、北約發動利比亞戰爭最終目的
是在利比亞組建一個親西方的傀儡政府。然而，這非常可能是一廂情願，甚至事與願
違。路透社8月22日發自倫敦的電訊指出：「誠然北約軍事力量是贏得利比亞戰爭、打垮
卡扎菲政權的關鍵所在，然而要是想當然地認為在利比亞會建立一個完全親西方的政
府，那就大錯特錯了」。事實將證明，西方大國要在戰後控制利比亞局面將難上加難。上

面提及的筆者四個多月前發表的文章《利比亞戰爭的性質與結局》中也論及，北約發動利比亞戰爭既可贏得
勝利，也可陷入戰後泥潭，並將為此付出沉重代價。
利比亞戰爭對美國、北約而言是侵略戰爭，對利比亞反對派「全國過渡委員會」而言是代理人戰爭。利比

亞戰爭勝利了，但戰亂遠未結束，這場戰爭勢將演變成利比亞內戰、內亂。筆者的《利比亞戰爭的性質與結
局》一文早已預斷：「利比亞必將經歷數年內戰、內亂，甚至分裂的民族浩劫。」
首先，卡扎菲苦心經營、專制統治了42年，其勢力根深蒂固，盤根錯節。只要卡扎菲人還在，就心不死，

其家族勢力、部族勢力、殘餘軍事勢力仍會興風作浪，擾亂全國，企圖復辟。北約和「全國過渡委員會」及
其後任政府，很可能重蹈阿富汗戰爭的覆轍，將長期面對敗而尚存的卡扎菲殘餘勢力紛擾襲擊而不得安寧。

埋下基地組織坐大的隱患
其次，600多萬人口的利比亞由大小幾百個部落組成，卡扎菲所在部落是三大部落之一，社會由部落和宗族

譜系來維繫，部落成員對本部落的忠誠遠甚於對國家對軍隊的忠誠。在歷史上，利比亞部落之間、村落之
間、種族之間、東西部之間，常因矛盾分歧產生糾紛、摩擦和爭鬥。在利比亞缺乏鐵腕人物和威權政府，是
很難維持社會穩定和國家統一的。而現今的「全國過渡委員會」和反對派武裝內部部族、種族、東西部的矛
盾在日益加劇，並已產生爭權奪利的內訌內鬥，其陸軍司令尤尼斯被謀殺即為例證。更何況這群烏合之眾
中，無人可以服眾，其組建的政府及後任政府，也只能像索馬里、阿富汗、伊拉克一樣，不僅治理不好國
家，而且是越搞越亂。
其三，在反對派武裝內部山頭林立，魚龍混雜，早已混入了基地組織、基地組織的外圍伊斯蘭教組織，還

有從伊拉克戰爭回歸的反美武裝人員，這些都將是後卡扎菲時代利比亞社會的隱患，一旦得勢成為氣候，其
後患無窮。再者，西部的反對派武裝根本不買東部大本營「全國過渡委員會」的賬，並不承認其權威性，宣
稱其只能代表東部地區。攻佔的黎波里主要是西部反對派武裝，更增強了其同「全國過渡委員會」爭權奪利
的籌碼，不僅凸現了反對派內部的派系鬥爭，也預示東西部在後卡扎菲時代因權力和利益分配問題而發生分
裂的可能性。

由於歷史遺留的原因，美國北約侵略、干預的原因，也由於反對派「全

國過渡委員會」內部內耗、內訌、內鬥的原因，後卡扎菲時代的利比亞根

本無法實現和平過渡、平穩過渡，既不能建立親西方的傀儡政府，也不可

能建立西方所謂的民主政府，更不可能給利比亞帶來和平和復興。內亂、

內戰將較長時間地籠罩利比亞國家和人民。後卡扎菲時代的利比亞既可能

成為索馬里第二，也可能成為阿富汗第二，或者成為伊拉克第二。
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公民黨明日之星郭榮鏗決定在區議會選舉出擊海怡半島，該區的民
主黨人不甘大石壓死蟹，對其空降則「睇佢點死」。因為中產和公務
員之票倉都有菲傭情結，公民黨支持菲傭申請居港權司法覆核，使得
中產階級受到損害，怒火中燒，不少太太指住公民黨人鼻哥而罵，
「你㜺有冇維護香港選民的利益？菲傭取得香港身份證，第一件事就
是要爭取最低工資，連埋加班及有薪假期、長期服務金，佢㜺的工資
高達一萬元，我㜺點支付得起？」「如果呢班上過大學的菲傭將來去
中環做寫字樓文員、秘書，我㜺香港人想做白領都難，你㜺咁樣倒
米，公民黨係咪迫我㜺唔投你票？」所以，民主黨內部都認為郭榮鏗
此次必敗，敗在公民黨支持菲傭爭取永久居留權。屆時郭榮鏗民調碰
得一鼻灰，自會縮沙，民主黨又可以派人出陣。
公民黨上層則分為兩派，一派主張分割處理，因為派了四十名候選

人參加區議會選舉，現在公民黨聲名狼藉，已經很難再在社區面對街
坊派單張或家訪，街坊劈面就罵，根據其選舉經驗，如果選民有此反
應，可預知投票給公民黨機會等於零。梁家傑用「好淒涼」形容選
情。不過，另外一個公民黨的創黨核心人物吳靄儀，則力撐李志喜打
官司正確，因吳靄儀也是參與支持菲律賓女傭爭取居港權官司的主
力，她說：「為㜴公義，公民黨不應搞分割，不應劃清界線，閃閃縮
縮。」她對打贏官司，信心爆棚，認為等贏出之後，才出來邀功爭菲
傭選票，人家會笑公民黨沒有堅持黨格，投機取巧，為何當初唔認支
持菲傭？所以應堅持到底。
公民黨一直鄙視黃毓民，黃毓民在08年猛插毛孟靜而奪取了公民黨

幾乎到手的九龍西立法會議席，至今公民黨舊恨未消，立法會碰面，
一直面左左。不過，黃毓民聽到了毛孟靜將會重返九龍西報一箭之
仇，立即將計就計，全力支持菲傭爭居港權，還要舉行示威遊行。這
一齣戲，爭取菲傭是假，挖苦公民黨冇膽、冇原則、冇擔當、明人做
暗事是真。既然公民黨不敢承認，那麼「人民力量」就出來承認撐菲
傭，而且要大鑼大鼓，造成一個強烈對比，讓公民黨跌入「裡外不是
人」之局。到了分區直選的時候，黃毓民遇到公民黨的候選人，就有
大把彈藥，轟到公民黨抬不起頭，這樣就可把本來支持民主黨反政府
的激進派爭過來，成為自己的票倉。毛孟靜再敢回九西挑戰，一定被
挑下馬來。
公民黨玩法律，呢回是「作法自斃」，處境像當年的李斯，無處容

身。

在日前舉行的遞補機制論壇上，激進反對派醜態畢露，社民連副
主席吳文遠公然在會場上罔顧安全，焚燒遞補機制諮詢文件，要警
方以滅火筒將㠥火的文件撲熄；「人民力量」陳志全冒充記者搞事，
引發會場上一片混亂；一班憤青更在論壇中掟紙飛機，撒碎紙，令
工作人員要撐起黑遮為官員擋駕，導致一場公眾論壇要以「黑遮陣」
作結。同時，一班憤青早有計劃地霸佔了大部分觀眾席位，對於官
員及意見不同人士大喝倒彩，甚至以粗言辱罵，論壇變成了激進憤
青的遊樂場，根本達不到諮詢民意的目的，盡顯激進反對派的專橫
霸道嘴臉。可笑的是這些人還要開口閉口爭取民主公義，原來壓制
異議聲音就是激進派的所謂民主，這倒是讓人大開眼界。

又要爭取諮詢 諮詢又要搗亂
激進派要反對遞補機制是他們的自由，但要狙擊公眾諮詢卻毫無

道理。原因是就遞補機制進行諮詢，是社會各界的要求，當中包括
反對派人士，他們當時大力反對遞補機制立法的主要理據，是社會
上的討論並不足夠，應該讓更多市民發表意見，最終當局順從民意
延後立法並展開兩個月諮詢期。然而，現在諮詢開始了，激進派為
什麼仍要搗亂鬧事呢？又要爭取諮詢，諮詢時又要搗亂，這是前言
不對後語，還是人格分裂？至於激進派指責論壇是假諮詢更加沒有
道理。當日所見絕大部分出席人士都是社民連、「人民力量」等激
進派的支持者，不少人更有發言機會，如果是假諮詢他們可以佔據
整個公眾論壇嗎？正是由於諮詢是公開公正，激進派的人海戰術才
得以成功，令論壇只有他們的一種聲音，如果說這樣都是假諮詢，
那是否要邀請黃毓民、陶君行、陳偉業、梁國雄上台主持，輪流發
言開㢯，才是真諮詢呢？激進派的邏輯實在奇怪。
當局就㠥重要的政策及立法進行公眾諮詢，原意是要吸納社會民

意，進而完善政策。然而，綜觀這次論壇，吸納都只是一面的「民
意」，相反卻變成了激進派糾眾表演的舞台，憤青們一有機會就搶
咪說個不停，不容其他人發言，如果有不合己意的聲音，立即大喝

倒彩，甚至辱罵恐嚇，目的就是要製造白色恐怖，令論壇只有激進
派一種聲音，之後他們就以此製造假民意，指社會的主流意見都是
反對遞補制，推行遞補機制不得人心云云。過去激進派早已是有組
織地控制各個公眾論壇以扭曲民意，現在更變本加厲的以各種極端
手法去遏抑異議聲音，如此行徑還敢自稱民主，豈不令人失笑。

無理打壓異己 暴露惡形惡相
更令社會反感的是，激進憤青不但不讓人說話，更要以各種譁眾

取寵甚至傷害他人的手法去搞亂論壇。市民會問，激進派要在論壇
上表達意見不乏機會，而相信社會都知道他們的立場，為什麼他們
仍要如此對待其他人士發言，故意用噓聲指㢯聲去掩蓋他人的發
言；冒充記者在場內製造混亂，干擾論壇進行，更甚的是用紙飛機
掟向一眾官員，行徑雖然未必會造成嚴重的損傷，但本質上與公然
襲擊無疑，當局理應追究涉案人士的刑責。同時，論壇原意是吸納
民意，但現時已變成一小撮憤青宣洩不滿、打擊個別官員以至人身
攻擊的平台，已經嚴重扭曲了公眾諮詢的意義，也剝奪了其他市民
表達意見的權利，這樣對其他人公平嗎？而激進派過去不斷批評政
府漠視民意，現在又不斷阻礙政府聽從市民意見，這樣自打嘴巴也
反映其虛偽的面目。
有理走遍天下，無理寸步難行。激進派如此惡形惡相，說穿了，

實際是其氣急敗壞的表現。「五區公投」耗費公帑，製造政治衝
突，其禍害社會都知之甚詳，多個民調都顯示過半數市民支持堵塞
補選機制的漏洞，社民連、「人民力量」、公民黨等「公投」始作
俑者眼見民意不可犯，也不敢公然為「公投」張目，於是不斷搗
亂、破壞遞補機制的討論，轉移社會視線，藉此將遞補討論一直拖
延，令他們的「公投」伎倆仍然有戲可唱，這才是搗亂論壇的目
的。但其行徑反而暴露其「反民主」真面目，看來民主對於黃毓民
等激進派而言，不過葉公好龍中的那條龍，口裡說得好聽，但真要
他們去踐行，要他們去學懂尊重其他不同聲音，恐怕是天方夜譚。

李民理

工商專聯邁出重要一步

立法會內份屬工商專業界的十二位議員，日前宣布組
成「工商專業聯盟」。說得詳細一些，包括自由黨三
人、經濟動力四人、專業會議四人及中總代表黃宜弘等
共十二人。該「聯盟」由林健鋒任召集人，劉健儀和何
鍾泰為副召集人，田北俊、劉皇發和黃宜弘為榮譽主
席。
「工商專業聯盟」的組成，我看是好事，可以譜成這

樣的「三部曲」：組織起來，加強團結，採取行動。終
極而言，當然是爭取勝利，包括在立法會和區議會內增
加議席，在政治、管治層面及社會、民生事務等多方面
加強影響力。以「聯盟」成員的工商及專業背景看，這
一政治力量的組成，對本港的繁榮穩定無疑是有利無弊
的事。故此，應該對「聯盟」的成立表示祝賀，並希望
其發揮正能量。
工商界和專業人士是本港社會組成中的重要部分，也

是舉足輕重的社會力量。本港是商業社會，也是以服務
業為主體的外向型社會。本港作為金融中心、貿易中心
和航運中心，工商界和專業人士的重要性也不言而喻。
推而論之，工商界和專業人士也有必要在管治中發揮重
大的作用。

在過去很長一段時期，雖然各行各業都有商會和專業
人士的社團組織，但在政治及管治的層面，發揮的作用
不大或不夠大。原因之一，這些商會或行業性社團，大
多屬聯誼性質，不問政治或少問政治，其結果，經濟或
專業上是「巨人」，政治或管治上卻是「小孩」。原因之
二，大部分的商會或社團，組織結構都比較鬆散，政壇
上的聲音分貝也不很高，能夠發揮的作用就相當有限
了。倘從政治上向前看，這樣的狀況對工商界和專業人
士是不利的。
看大趨勢，普選是目標，選舉日見增多，議會政治的

作用必然不斷加重。不難想像，假如工商界和專業人士
在立法會和區議會沒有足夠數量的代言人，那就難以保
障自身的界別利益了。
「工商專業聯盟」在宣布組成的同時，也宣布至少派

出五十人角逐區議會議席，或許其中有人問鼎「超級區
議員」議席。「聯盟」這樣做是跨出了正確的一步。在
「聯盟」十二位立法會議員之中，只有梁美芬來自直
選。長遠而言，「聯盟」必須面對雙普選。「聯盟」要
在政壇站穩腳跟，要在政治和社會事務中發揮更大作
用，這也是正確的方向。

李克強副總理訪港短短三天行程，不但走訪了多個家庭，探訪老人中心，帶來了中央對本港

民生問題的關注；更帶來了中央對香港的大力支持，提振了港人信心。李副總理公佈的一系列

中央支持香港政策，為本港帶來了巨大的發展機遇，其中支持香港金融中心進一步發展的一系

列措施，更是在本港面對美歐債務危機衝擊下的「及時雨」，將大大提升本港金融業的競爭

力。現時本港社會應將精神及時間集中在如何用好這些挺港措施之上，將措施轉化成本港發展

的動力，才是當前急務。

李克強副總理在《國家「十二五」規劃與兩地經貿金
融合作發展論壇》上致辭時表示，「十二五」規劃中，
首次將港澳發展獨立成章，明確支持香港發展，亦考慮
香港的建設需要，發揮香港獨特優勢。他並公布多項鞏
固香港金融中心地位措施，當中最具劃時代意義的，就
是為本港的人民幣設立回流內地機制，包括RQFII和人
民幣FDI，以及啟動有「港股小直通車」之稱的ETF，令
本港的銀行及證券商即時成為大贏家。有業界人士估
計，中央今次高調在本港推出措施，顯示有關措施可於
短期內隆重推出，並有助本港穩固人民幣離岸中心地
位。財經事務及庫務局發言人亦表示，李副總理宣布的
多項措施，令香港成為全球獨家可以將境外人民幣回流
到內地投資的地方，任何境外投資者若想以人民幣返中
國投資，都一定要先到香港，認為中央首次明確公布相
關政策，有利本港金融市場發展。

中央大力挺港 措施招招到位
在這一系列挺港措施之中，以人民幣回流機制最令本

港市場雀躍，措施容許港企以人民幣資金直接投資內地
（FDI），並建立RQFII(前稱小QFII)，初期規模200億元人
民幣。此外，亦容許港股跨境交易所買賣基金(ETF)在內
地掛牌，變相開通了「港股小直通車」。猶記得數年
前，香港證券界普遍期望內地開通港股直通車，容許內
地投資者可以直接投資香港股票帶動港股暢旺，但最終
由於各種問題而未有落實，現在李副總理宣布的「港股
組合ETF」，重燃港人對港股直通車的希望，消息公布之
後，令相關既得利益者如證券行股票急升，正好反映出
業界對措施的憧憬。
與原來的港股直通車不同，「港股組合ETF」並不容

許內地資金在香港投資個別港股，而是香港以移船就磡
方式在內地推出與香港股票掛㢕的指數基金，其形式與
早年來港上市的iShares安碩富時A50中國指數ETF相似，
此等ETF的最大特色是「安全」，就以A50中國指數ETF

為例，當中包含的50隻股票都是內地名氣響噹噹的股
票，其比重最大的，分別是中國平安、招商銀行、浦發
銀行、交通銀行、興業銀行、民生銀行、中信證券、貴
州茅台、萬科、五糧液，全部都是名符其實的藍籌股，
香港市民投資中國指數ETF，比投資內地個別的中國股
票還要安全。

中央支持關顧 港須全面配合
正如A50中國指數ETF一樣，今次中央宣布「港股組合

ETF」模式，同樣是與股票掛㢕的指數基金先行、同樣
是「移船就磡」，最重要的，是同樣是以安全為首任。
投資ETF的好處是，避免內地股民因為對港股不熟悉，
「隔山買牛」而蒙受損失。一如A50中國指數ETF，「港
股組合ETF」可以被視之為內地投資港股的重要里程
碑，這是第一步，至於第二步，便與「RQFII」(前稱小
QFII)相似，待時機成熟的時候，筆者相信中央亦會容許
內地股民以港元有限度直接投資港股。
從以上的措施看，中央不單重視國民投資的安全，中

央對兩地的貨幣流通方面亦同樣重視，畢竟人民幣至今
還未算是真正的流通貨幣，而外匯管制則是中央保持貨
幣穩定的主要政策。不過，隨㠥兩地不斷的緊密交流、
隨㠥人民幣逐步邁向國際，門禁相信亦會逐步打開。
ETF是小型直通車，RQFII是有限度直通車，當人民幣
成為國際流通貨幣之時，港股直通車亦將會全面打通，
作為橋頭堡的香港，亦必然大大獲益。
李副總理帶來的一系列挺港措施，盡顯中央對本港

的支持和關顧，每當本港面對困難之時，中央總是第
一時間施以援手，為改善本港的經濟民生盡心盡力。
這一系列挺港措施將大大振奮港人信心，克服未來金
融形勢的轉變。不過，措施能否發揮成效關鍵始終是
本港能否配合，社會現時應將精神和時間放在如何用
好這些措施之上，將措施轉化成本港發展的動力，才
是當前要務。


